
 ПРАВОПИСАНИЕ  
СОГЛАСНЫХ

1. Правописание парных согласных: глухих 
и звонких;
2. правописание  непроизносимых 
согласных; 
3. правописание удвоенных согласных.



■  Вот мы и добрались до согласных. 
■ Трудностей с ними  будет не меньше, 

чем с гласными .Несмотря  на  то , 
что сомнительные  согласные 
изучаются в начальной школе , 
ошибкам  на это

■  правило «все возрасты покорны» . 
Поэтому правописание сомнительных 
согласных нужно периодически 
повторять, постепенно усложняя 
материал. 

■  



 Теория 
■ 1 .   Чтобы проверить написание сомнительной 

согласной, нужно изменить форму слова  или 
подобрать родственное , чтобы за 
проверяемым согласным стоял ГЛАСНЫЙ  звук 
или один из сонорных согласных  Л , М , Н , Р .

■ Например :    гриБ – грибЫ , грибНой ;
■                        плоД – плодЫ , плодОвитый,
■                        черноплодНая (рябина);
■                        проБка – пробОчка ;
■                        свяЗка – связОчка ;       
■                        ноГти – ногОть ; 
■                        лоКти – локОть ;
■  



Продолжим!

■  луГ – на лугУ ;
■  луК – в лукЕ ;
■  молоТьба – молотИть ;               
■ без огляДки – оглядЫваться ;
■ спраВка – справОчка ;
■ глаДкий – гладЕнький.
■  



Для закрепления предлагаю упражнения.

■ Проверь сомнительный согласный 
предложенными  выше способами.

■ Греб, очевидцы, мужчин , разгрызт , 
овцеводство, пароходство, чуткий, 
жуткий, облегчение.



ПРИМЕЧАНИЕ. 
■ В слове СВАДЬБА пишется  д 

(свадебный),хотя в однокоренных 
СВАТ , СВАТАТЬ

■ Пишется т.
■ В слове ЛЕСТНИЦА пишется с (хотя 

леЗу).
■ В слове ОТВЕРСТИЕ тоже с (хотя 

отверЗать).



2 . Особое внимание обрати на правописание слов с 
СОМНИТЕЛЬНОЙ  согласной  Ж.

■ Некоторые из них можно проверить, 
как обычно: 

■ умноЖьте – умножАйте,
■ выдерЖка – выдержАть. 
■ Однако большинство слов с 

согласными Ш и Ж лучше проверять 
чередованием:

■ бедняЖка – бедняГа, дуЖка – дуГа.



Практическая работа

■  Стрижка, варежка, вприпрыжку, 
дворняжка, застежка, книжка, 
коврижка, лачужка, ножка, пирожки, 
сережка, пичужка, подружка, тележка, 
тяжкий, фляжка, прыжки. 



Часто допускаются ошибки в словах :

■  БРЮЗЖИТ, 
■ МОЗЖЕЧОК,
■  БРЕЗЖИТ



Где по аналогии со словами  СОЖЖЕТ , ПОДОЖЖЕТ 

пишут два Ж . 

■ Ты научишься избегать подобных 
ошибок, если разберешь  эти слова по 
составу и сопоставишь . Тебе станет 
ясно, откуда в корнях появляется 
второе Ж :

■                        визЖит – визГ, 
■ брызЖет – брызГи = ж//г .



Согласный Ж также может 

чередоваться с Д 

■ Слов с этим чередование значительно 
меньше, 

■ но и  на  них следует остановиться:
■ сыроеЖка –еДа , 
■ позЖе – опозДать , 
■ приезЖать – приезД .



Сомнительную согласную Ш в ряде слов можно поверить 
традиционным способом, гласной:

■ кормуШка – кормушЕк, 
■ старуШка – старушЕк,
■ вориШка – воришЕк ,
■ ватруШка – ватрушЕк.



Однако, если возникает ошибкоопасная ситуация, ты 
должен твердо помнить,

■ что  Ж//Г и  Д  = звонкий звук 
чередуется со звонкими  звуками;

■ Ш//Х  =  глухой звук чередуется с 
глухим звуком. 

■ стриЖка – стриГу, слеЖка – слеДы;
■ краюШка – краюХа, подуШка - уХо.
■ Ч//Ц :    сквореЧник – сквореЦ.



 ЭТО ПОЛЕЗНО! Советую записать в словарь слова, в которых 
СОМНИТЕЛЬНЫЕ  согласные НЕ  проверяются и которые нужно 
ЗАПОМНИТЬ:

■ Костяшка                   тельняшка                         деревяшка
■ Будто                            нибудь                               ведь
■ Вокзал                           футбол                              автомат
■ Карабкаться               анекдот                             кувшин
■ Кафтан                        абстракция (хотя            асбест 
■ бонбоньерка                абстраГировать)             варежка
■ кобчик (птица)           копчик (кость)                  мундштук
■ ягдташ                        притча                               потчевать
■ ветчина                       сдоба                                  копчушка



Практикум 

■     

1 . ватру..ка
2 . стару..ка
3 . дворня..ка
4 . варе..ки
5 . изморо..ь

1. што..ка
2. штам..                                                            
3. Моти.. 
4. барелье.. 
5. ло..кий



 Правописание непроизносимых согласных
■ Чтобы избежать ошибок при написании непроизносимых 

согласных, ты можешь использовать те же правила, что и 
при изучении сомнительных согласных.

■  Работа над правописанием слов с 
непроизносимыми согласными 
поможет тебе разобраться  в 
семантике целого ряда трудных  слов, 
поупражняться в разборе слов по 
составу. 



Начнем с анализа таблицы:

Опасный – опасение Ужасный 
– ужасы 
Вкусный – вкусы 
Ровесник – ровный Косный 
(отсталый, неподвижный, 
ленивый, тяготеющий к 
привычному) 
Яства (кушанья)- ясти (еда)
Блеснуть (хотя блестеть) 

Честный - честь 
Звездный – звезда 
Безмолвствовать - 
молва 
Сверстник - верста 
Свистнуть - свистеть 
Костный (мозг) – кость 

Не вставляй
 лишнюю букву! 

 Не пропускай 
нужную букву! 



ЭТО ПОЛЕЗНО!
В процессе работы советую сопоставлять смешиваемые слова, 
записав их в словарик. Например, это может выглядеть вот так :

Костный
косный 

ПочивАть (спать)
Потчевать (угощать) 

Действенный – действие
Девственный – дева 

Выслать – высылать
Выстлать – выстилать 

Перстень (кольцо)- перст 
(палец)
Наперсник (человек, 
пользующийся особым 
доверием) – перси (грудь)  

Яства (кушанья) – ясти (еда)
Явственно – явно, наяву 

Искусный
искусСТВенный 

Шествовать – шел
Шефствовать - шефы 



ЗАПОМНИ!

Небесный – небеса
Словесный – словеса
 Чудесный – чудеса
Телесный - телеса 

Блестеть – блеснуть
Прежде – по–прежнему
Склянка – стекло
Подчеркнуть - почерк 



Практикум 
■ №1. Рядом со словом с непроизносимым 

согласным напиши  проверочное. Вставь 
пропущенную букву.

■ Уча…ствуешь - …………….                        
Пос…ный - …………

■ Съес..ной - ........................                          Чес..
ный - ……………………

■ Со..нце - ……………….                                
Древес…ный - ……………….                       Сер..
це - ………………                                Лес…ный - 
…………………..                       Неумес..ный - 
…………                               Кос…ный человек - 
……….. 



Рядом со словом с непроизносимым согласным напиши  
проверочное. Вставь пропущенную букву.

■ Ужас..ный - …………..                                
Мес…ный - ……………  

■ Кос..ный клей - ………                                
Тягос…ный - …………                     Напрас…ный 
- ………                              Поз…ний - …………….   

■ Ус…ный - ………………                              
Отвес…ный - ……….   

■ Небес…ный - …………                               
Грус…ный - ……………

■  



№2. Отметьте номера слов, где пишутся 

6. Непроизносимые согласные:
1. облас..ной
2. я..ства
3 . крепос..ной
4 . доблес..ный
5 . ровес..ник

3. Звонкие согласные
1. Ане..дотический случай 
2. а..тострада 
3. бе..вкусный
4. бе..шабашный  
5. ..добная булка 

5. Непроизносимые согласные :
1. лан..шафт
2. пос..ныя пища
3. опас..ность
4. завис..ливый взгляд
5. безопас..ность 

2. Непроизносимые согласные:
1.  Словес..ная путаница 
2. сверс..ник
3. горес..ный взгляд 
4. инци..дент 
5. сума..шедший человек

4. Звонкие согласные
1. Ра..делать
2. бе..чувственный
3. э..калипт
4. филосо..ствовать
5. не..добровать 

1. Звонкие согласные:
1. приве..ти товар 
2. бе..вестный  
3. бе..схарактерный  
4. ..бережения
5.лист кар..она 



Правописание удвоенных согласных

■ Только русское правописание нас 
постоянно подводит – никак не хочет 
согласиться с произношением. 
Наверное ,  они  никогда так и не 
найдут общего языка, а значит , нам 
всерьез придется заняться 
удвоенными согласными .



1 . Пишется  ЖЖ  в  корне:

■ вожжи,
■        дрожжи,                                              

жжение,                                                
жужжать,

■      можжевельник.



Произносится / ЖЖ/ мягкий, а  пишется  ЗЖ в словах: 

■  Визжит (визг),
■         Приезжать (приезд).



СС: 

■ ссора  + поссорить, 
поссориться 



Удвоенные согласные пишутся в сложносокращенных словах, если одна часть
    кончается, а другая начинается одной и той же согласной:

■ глаВВрач, поССовет, роДДом.
■    ПРИМЕЧАНИЕ. В первой части 

сложносокращенных слов, основа 
которых оканчивается на удвоенный 
согласный, пишется только  одна 
согласная: 

■ груПорг,                                                                 
граМзапись,                                                                 
корпункт.



В словах, образованных от основ, оканчивающихся на две одинаковые 

согласные, удвоенные согласные перед /\-ом сохраняются : 
■ Балл – пятибалльный, гунн – гуннский, класс 

– классовый  и т.п..
■ Исключения. В некоторых словах , в 

частности в уменьшительных именах 
■ лиц, в рассматриваемом случае пишется 

одна согласная:
■ а/ кристалл – кристальный, финн – финский, 

колонна – колонка;
■ б/ Жанна – Жанка, Анна – Анка, Элла – Элка  и 

т. п. 



На стыке приставки и корня 
■ воЗ+Звание
■                                                            

поД+Делать
■                                                            

раЗ+Задорить



В иноязычных словах 
■ аББревиатура, 
■ агреССия, 
■ аККомпанемент,
■ аККорд, 
■ интеЛЛигенция,
■  диССертация и т. п. 



В /\ /\-ах

■ В /\/\-ах  -еСС–  : поэтесса, 
стюардесса;

■ В /\/\-ах   -иС-  : актриса, директриса;
■ В /\/\ -ах  -етт- : оперетта, 

симфониетта;
■ В /\/\ -ах  -иссимус- : генералиссимус.



Слова с корнем РУС пишутся с одной  буквой С 

■ русист, белорус (от Русь);
■ в слове Белоруссия (белорусский) – 

СС, как и в слове русский. 



Практикум 
■ Вставь пропущенные буквы, в случае сомнений загляни в  

орфографический  словарь.
2. а / р или рр:                                                       
жестокий те..ор ,                                             
известный кА..икатурист, 
те..иториальные воды, 
небольшая те..аска, 
темный ко..идор.

1. а / л или лл:  полная и...
юзия  провести ко..оквиум, 
криста..ическое вещество, 
криста..но чистый человек, 
криста..но чистый человек, 
мета..ический звук, 
писатель-бе..етрист.  



Отметь номера слов где пишутся УДВОЕННЫЕ  

согласные: 

■ 1. во..и                       6. ра..чет 
■ 2. апе..яция               7. ди..ирамб
■ 3. ра..читать           8. га..ерея
■ 4. во..рение               9. во..тание 
■ 5. гра..пластинка    10. о..еснить



Вставь, где нужно, пропущенные буквы, в случае 
затруднения обратись к орфографическому словарю.

■ Сражаться на бар..икадах, новые ат..ракционы, 
проблем..ы  ак..лиматизации, сим..етричный 
рисунок, в драм..атическом произведении, 
удачная кар..икатура, диплом..атическая мисс..
ия, на дес..ерт, информационный бюл..етень, 
движение трол..ейбусов, высокое искус..тво, 
настоящий интел..игент, скромный дил..
етант, раздел им..ущества, гум..анизм, 
первоклас..ный мастер, известный режис..ер, 
рас..истские убеждения, колос..альный размах, 
кристал.ьно чистый, кристал.ический минерал, 
фин..ский домик , спецкор..овский выпуск, пас..
ивный зритель, кон..огвардеец. 


